
全港活雞今定生死
禁令恐跨越端午 中央屠宰呼聲再現

香港文匯報訊（記者趙虹、鄺慧敏）禽流感襲港，本港昨日起全線停售

活雞。港府食物及衛生局局長高永文表示，今日會召開政府跨部門會議，

就事件作風險評估，決定是否需要銷毀現時在長沙灣臨時家禽批發市場及

其他地點的活雞，以及停止售賣活雞的日期是否需要延長。有學者指出，

由於本港目前只為家禽進行抽樣檢測，當中或會漏檢帶菌的家禽，只要一

日有活雞，就可能會有禽流感的出現，實行中央屠宰才是治本之法。

20162016年年66月月66日日（（星期一星期一））A2 重 要 新 聞■責任編輯：陳振傑 ■版面設計：余天麟

■玲姐期望可盡快訂下恢復供雞的
日期。 趙虹 攝

■梁太估計昨日生意下
跌近80%。 趙虹 攝

香港文匯報訊（記者 劉友光、杜法祖）驗出有雞隻感染禽流
感的屯門仁愛街巿盛豐園活雞檔，昨晨已被勒令停業，而其旁邊
另一個活雞檔，雖然無雞驗出感染禽流感，但亦受牽連要封檔。
食環署前晚已將兩個檔口圍封，並進行消毒，昨日中午再派員到
兩雞檔貼通告，宣佈攤檔受禽流感病毒傳染。街市清潔工不時在
街市內洗地清潔，而街市內其他檔口昨日就照常營業。

街坊指攤檔尚算衛生
不少街坊昨日到仁愛街市買餸，經過盛豐園時不是繞路便是
掩鼻而過。盛豐園旁邊的豬肉檔負責人王女士表示，其肉檔生
意多少也受影響，估計會減少一成。她說：「人們比較敏感，
街坊不敢走過來這邊。」她表示間中都會幫襯盛豐園買活雞，
東主平日都會把活雞關好，雞毛亦不會到處飛揚，都算整潔。
街坊陳女士表示，曾在盛豐園購買活雞，檔販都有帶上手
套處理，尚算衛生，不過基於衛生問題，買雞時不敢用手接觸
活雞。她說：「雖然無活雞供應可減低禽流感風險，但新鮮雞
和冰鮮雞的味道不同。」
任職陪月員的劉小姐表示，因工作需要，故常買活雞燉補
品給孕婦，她前日才幫襯過盛豐園，昨日到街市始知無活雞供
應，惟有暫用冰鮮雞。她反對日後停止供應活雞，「鮮雞有益
健康，最有進補功效。」
街坊蔡太表示，活雞「完完整整，有頭有尾」，過時過節
一定要買活雞，她反對停止供應。但昨日睇新聞知道暫停供
應，唯有退而求其次，到燒臘店買油雞。

食環署上周六在禽
流感恒常監測中，發
現屯門仁愛街市一個
活家禽檔的一個活禽
糞 便 樣 本 帶 有 H7N9

病毒。本港所有活家禽交易昨日起全面
暫停。有雞檔檔主預計生意額下跌約
80%，唯有苦中作樂地視生意淡靜為
「休息日」，期望活雞供應可於端午節
前恢復。不少市民昨早到雞檔才知沒有
活雞出售，均大表失望，只好退而求其
次地臨時轉變菜式「頂住先」。

雞販盼端午前恢復
本報記者昨早到共有3個售賣活禽攤檔

的九龍城街市，發現雖然正值家庭主婦外
出買菜的早晨時段，活禽檔的人流卻十分
稀疏，雞去籠空。其中「大妹雞鴨鵝」檔
主梁太直指，冰鮮雞不乏銷售點，沒有活
雞的活家禽檔可說毫無競爭力。她指出，
平日一日內可售出逾100隻活雞，現在出
售約20隻冰鮮雞都已算不錯，估計昨日生
意下跌近80%，只好苦中作樂地視生意淡
靜為「休息日」。周四將迎來端午傳統節
日，她希望活雞供應可於節日前恢復，否
則就「浪費了這個節日」。

「周華記雞鴨」檔主玲姐亦指出，絕大
部分市民均想購買活雞，加上1隻活雞最
少價值130元，等同2隻多冰鮮雞，故不
看好活雞停售後的銷情，預計生意額將下
跌約70%，「40隻冰鮮雞至昨早只賣出約

7隻。」她冀望批發商可盡快商討及訂下
恢復供雞的日期。

食家鴨掌豬肉變陣
另外，不少市民昨早仍到街市購買活

雞，惟獲知沒有活雞，只有冰鮮雞出售
後，均難掩失望。街坊林太更當場直呼：
「星期日都沒有新鮮雞？」她表示，家中
子女正值考試，想為子女烹煮較具營養、
肉質較佳的活雞，加上有家人身患濕疹，
只可購買無注射人工激素的嘉美雞，對活
雞停售感失望。林太指若端午節當日仍沒
有活雞供應，會轉買水魚、石斑等做節。

從事建築業的潘先生每周均會購買活雞
一次，原本計劃趁假期提早做節，為子女
烹煮一道白切雞，惟到街市才獲知只得冰
鮮雞，笑言只可臨時變陣，改為燘鴨掌。

家庭主婦李小姐表示，每周均會購買5次
活雞，燉雞予年紀大、健康不佳的婆婆進
補，現時只好轉做豬肉等菜式「頂住先」。

廚藝愛好者王先生指出，首選雖為活雞，
但食材是可以作調整及選擇，故會退而求其
次，轉用冰鮮雞。不過他仍向雞販預訂數日
後的活雞，冀望屆時可恢復活雞銷售。

街坊張先生直言對沒有活雞銷售感失
望，認為活雞味道及肉質較冰鮮雞為
佳，平日沒有活雞都尚可接受，惟不想
「做節先無活雞食」。街坊黎女士稱數
日前已向雞檔訂購活雞，本來計劃為子
女煲雞湯補身，故對活雞停售感失望。

■趙虹

■街坊急急步過雞檔時用手巾掩住口鼻。 劉友光 攝

■食環署職員昨日中午到雞檔張貼通告。 劉友光 攝

■清潔工忙於洗地清潔雞檔外通道。 劉友光 攝
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香港文匯報訊（記者 文森）禽流感殺到，按現行禽流
感病毒應變計劃，本港所有活家禽交易即時暫停，惟此做
法再次惹起爭議。有立法會議員認為，未有充足證據顯示
有任何供港活雞於本地養殖場及臨時批發市場受感染，相
信屬運輸過程交叉感染所致。業界批評當局抽驗過程不透
明，結果又太遲公佈，亦擔心停售活雞時間太長，除令他
們損失慘重，更會增加活雞交叉感染機會。

何俊賢：確定安全 恢復交易
民建聯漁農界立法會議員何俊賢認為，有關檢驗結果

未有充足證據顯示任何活雞於本地養殖場、長沙灣臨時
家禽批發市場受到感染，認為該懷疑個案有機會為運輸
過程或其他渠道交叉感染所致，促政府多角度查找病毒

源頭。政府當務之急，應繼續進行相關全面清洗工作，
確認本地養雞場在安全情況下方可繼續應市。
何俊賢續說，端午節將至，雞農一般已飼養比平日更多
的雞隻，以準備推出市面作應節之用，暫停出雞造成雞隻過
大或囤積問題，更有機會導致衛生欠佳，基於公眾安全考慮
下，促政府盡快完成養雞場的抽檢工作，並在確定安全後，
即讓農場恢復活禽交易，以減低農場風險。

勞資：更易感染 以點蓋面
港九雞鴨鵝職工會主席黃詠楠表示，內地活雞供應至今

仍未恢復正常，若再停市21天，恐對業界造成沉重打擊。
他形容停市只屬亡羊補牢，未有實質成效，停市21天會積
壓逾30萬隻適齡活雞，反而增加牠們交叉感染機會。

活家禽批發商商會會長徐名團表示，帶病活禽在街市
發現，政府並無必要實施21天停雞期，建議效法澳門，
清洗街市3天，即可恢復售賣活雞。
本地農場經營者鄭展強認為，今次事件對業界不公平，

因為業界無從得知港大的抽驗過程，做法不透明，又質疑結
果公佈得太遲，於上月中抽驗，至前日才通知業界。
港九雞鴨行職業公會副主席馬平龍亦說，是次停雞令
家禽零售業十分冤枉，因若在農場驗到有禽流感病毒尚
可接受，但港大只在單一零售點驗到病毒，就喊停所有
零售點，實不合情理。
港大感染及傳染病中心總監何栢良表示，帶有H7N9

病毒的雞隻不會病，不會流鼻水及睏，亦不會因感染
H7N9而病發死亡。冬天時禽流感會比較活躍，可能今次
事件是一個警示，可能未來在冬季會有嚴重的爆發。他
又說，H7N9不容易在人與人之間傳播， 相信在社區人
傳人風險很小。

檢疫停售機制可議 業界怨損失慘

■■活雞停售下活雞停售下，，雞檔只有冰鮮雞可出售雞檔只有冰鮮雞可出售。。 趙虹趙虹 攝攝

■農場經營者鄭展強（右二）巡視仁愛街市後質
疑，港大的抽驗不透明，而且結果公佈太遲。左二
為港九雞鴨行職業公會副主席馬平龍。 劉友光 攝

根據現行禽流感監控措施，獲發動物衛生證書的進口
活禽運抵本港後，食物安全中心會在文錦渡牲畜檢

疫站抽取活禽的拭子及血液樣本進行檢測，其後直接送到
長沙灣臨時家禽批發市場等候檢測結果，結果滿意方放行
到零售點。惟在這多重檢測保障下，日前仍有「漏網之
雞」被放行到零售點。

食環署追查疫雞來源
食環署昨日凌晨約1時發稿指出，香港大學對街市及新
鮮糧食店進行的禽流感恒常監測計劃中，上月16日在屯
門仁愛街市一個活家禽檔檢取的一個活禽糞便樣本，上周
六證實帶有H7N9病毒。
食環署發言人指出，仁愛街市共有兩個售賣活禽檔戶，
涉事檔戶出售活雞及鴿子，另一檔戶的家禽並無發現帶有
H7N9病毒樣本。接獲檢測報告後，已即時在兩個家禽檔
進行徹底清洗及消毒，現正追查有關家禽的來源。
高永文昨日出席公開活動後指出，涉事雞檔已被列為疫
點，但暫未確認禽流感樣本的來源地，局方會以該活雞檔
的交易記錄追查雞隻來源。他又說，今日會召開跨部門會

議，就事件作風險評估，決定是否需要銷
毀批發市場甚至是其他地點的活雞，以及
停售活雞時間是否需要延長。
他指，現時內地供港雞隻數量維持在低

水平，暫未能確認樣本來源，但當局不會
放棄任何線索，惟現時未能肯定最終能否查出來源地。

漁護署巡查全港雞場
他續說，漁護署會巡查全港29個養雞場，檢視養雞場

的設施及程序、雞隻健康狀況，以及抽取樣本再進行快速
測試；食環署亦會巡查本港所有活雞零售點，若有需要會
再抽取樣本；長沙灣批發市場內仍有小量活家禽，但全都
不可向市場供應，市場亦需進行徹底消毒。
他表示，今次樣本是於上月中由港大公共衛生學院化驗

室抽取，並以病毒培養方式檢測，故時間較長，但亦較為
準確。他強調，本港已建立嚴密監察禽流感系統，今次事
件顯示本港的多重監察網絡是有此需要。

醫局監察病人接觸史
至於有沒有市民吃了有禽流感病毒活雞，高永文指出，

由上月中至今潛伏期已過去，市民毋須過份擔心，但醫管
局會監察病人會否有相關病徵及接觸史。衛生防護中心亦
會由活雞零售點開始追蹤，監察工作人員的健康情況。
另外，中文大學微生物學系教授陳基湘回覆本報記者查

詢表示，由於未知該帶菌活禽糞便樣本屬於進口內地雞還
是本地雞，故難以分析政府的抽樣檢測是否存在漏洞，但
因只屬抽樣檢測，相信可能漏檢帶菌家禽。
他強調，不論街市清潔做得再好，政府檢測做得再完

善，只要一日有活雞，就會有禽流感出現。陳基湘直言反
對設活雞街市，認為實行中央屠宰才是治本之法。

■潘先生指只可臨時
更改菜式。 趙虹 攝

■李小姐指會轉用豬
肉等菜式。 趙虹 攝

■王先生指會轉用
冰鮮雞。 趙虹 攝

■張先生不想端午節
無活雞食。 趙虹 攝

■黎女士對活雞停
售感失望。趙虹 攝

■仁愛街市肉檔檔主王女士
稱，生意跌一成。劉友光 攝

■蔡太說，活雞「有頭有尾」
較完整，過節必備。劉友光 攝

■長沙灣臨時家禽批發市場尚有小量活家禽，但全都不
可向街市供應。 彭子文 攝

■高永文說，今日跨部門會議就禽
流感事件作風險評估。 鄺慧敏 攝


